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No dia 09 de Janeiro de 2017 realizou–se a Reunião Ordinária 440ª do Conselho Estadual  
de Saúde – CESAU, das 08h30 às 17h00, no Auditório do Conselho Estadual de Saúde,  
situado na Avenida Almirante Barroso, 600, Praia de Iracema – Fortaleza – CE. A reunião 
conta com a presença dos Conselheiros: Marcos Antônio Gadelha Maia - (Representante 
da  Secretaria  de  Saúde  Do  Estado  Do  Ceará);  Ana  Lúcia  da  Costa  Mello,  - 
(Representantes  da Associação dos Prefeitos  do Estado do Ceará  –  APRECE);  Sônia 
Maria Araújo Gonçalves e Clovis Leonel de Alencar Neto - (Representantes da Secretária 
da Educação do Estado do Ceará – SEDUC); Jimilly Mendonça Maciel - (Representantes 
da  Federação  das  Misericórdias  e  Entidades  Filantrópicas  do  Ceará  –  FEMICE);  Joel 
Isidoro  Costa  e  Edmar  Fernandes  de  Araújo  Filho  -  (Representantes  das  Entidades 
Estaduais de Representação dos Médicos); Albertisa Rodrigues Alves – (Representante 
das Entidades dos Enfermeiros); Gerlene Castelo Branco Coelho, Érika Marques Nobre e 
Rosana Iorio Ferreira – (Representantes das Entidades dos Outros Profissionais de Nível 
Superior); Lúcia de Fátima Queiroz de Oliveira e Solange Lima Ponte – (Representantes 
das Entidades Estaduais de Representação dos Profissionais de Saúde de Nível Médio);  
José  Teles  dos  Santos  -  (Representantes  do  Sindicato  de  Técnicos  de  Segurança  do 
Trabalho);  Maria  Socorro  Marques  Ferreira  Oliveira  -  (Representante  dos  Agentes 
Comunitários de Saúde do Estado do Ceará);  Francisco Antônio de Paulo  e Asevedo 
Quirino de Sousa - (Representantes dos Agentes de Endemias); Rafael Fernandes Ferreira 
-  (Representante de Profissional de Nível Médio do Estado do Ceará); Francisco de Assis 
Marques Pires e Davyane Farias Correia -  (Representantes  da Federação de Entidades 
de Bairros e Favelas – FBFF, e Central de Movimentos Populares – CMP);  José Wilson  
Teixeira  -  (Representante  da Federação  dos Trabalhadores na  Industria  do  Estado  do 
Ceará- FTIEC); José Cardoso Mendes - (Representante da Federação dos Trabalhadores 
Empregados e Empregadas do Comércio e Serviços do Estado do Ceará – FETRACE); 
Marcos  Coelho  Parahyba  e  Laciana  Farias  Lacerda  -  (Representantes  da  Ordem dos 
Advogados do Brasil - OAB – Ceará); Maria Graças Alves de Araújo - (Representante da  
Pastoral  da  Criança);  José  Célio  Peixoto  Silveira  -  (Representante  das  Entidades  dos 
Portadores de Patologia); Ana Lúcia Botelho Maciel e  Raimundo José Rodrigues Monteiro 
- (Representantes das Entidades de Pessoas com Deficiência); Francisca Liberata Holanda 
de  Oliveira  -  (Representante  de  Conselheiros  Municipais  de  Saúde  do  Segmento  de 
Usuários do Município de Grande Porte – Fortaleza); Marlucia Ramos de Fátima Sousa 
Gomes - (Representante de Conselheiros Municipais de Saúde do Segmento de Usuários 
na Área Metropolitana de Fortaleza: Caucaia e/ ou Maracanaú); Cícero Antônio dos Santos 
- (Representantes de Conselheiros Municipais de Saúde do Segmento de Usuários dos 
Municípios de Grande Porte da Região Sul do Estado do Ceará); Francisco Júlio de Araújo 
e João Batista Silva Cruz -  (Representantes de Conselheiros Municipais de Saúde, do 
Segmento de Usuários dos Municípios de Grande Porte da Região Norte do Estado do 
Ceará);  Antônio  Ferreira  de  Sousa  -  (Representantes  de  Conselheiros  Municipais  de 
Saúde, do Segmento de Usuários dos Municípios de Médio Porte do Estado do Ceará);  
Terezinha  Ricardo  dos  Santos  Lima  -  (Representantes  de  Conselheiros  Municipais  de 
Saúde, do Segmento de Usuários dos Municípios de Pequeno Porte do Estado do Ceará); 
Lucinea  Oliveira  Pires  de  Freitas  -  (Representantes  das  Associações  Beneficentes  de 
Idosos e Aposentados do Estado do Ceará); Não justificaram ausência: Representante do 
Ministério da Educação e Cultura - MEC / Hospital  Walter Cantidio, Representantes da 
Secretaria das Cidades do Estado do Ceará, Conselho Estadual de Secretários Municipais 
de Saúde – COSEMS, Representantes das Instituições Privadas de Saúde do Estado do 
Ceará – AHECE / SINDESECE, Representante da Rede de Catadores e Federação das 
Organizações Comunitárias e Pequenos Produtores do Ceará – FECOMP, Representante 
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da Federação dos Trabalhadores da Agricultura do Ceará. - FETRAECE,  Representante 
das  Centrais  Sindicais  (CENTRAL  Única  dos  Trabalhadores  -  CUT,  e  Central  dos 
Trabalhadores  e  Trabalhadoras  do  Brasil  –  CTB,  Representante  das  Comunidades 
Indígenas  do  Estado  do  Ceará,  Representante  dos  Órgãos  da  Defesa  da  Mulher. 
Participaram da Reunião, os Assessores Técnicos do CESAU: Joana D'Arc Taveira dos 
Santos,  José Hibiss Farias Ribeiro,  Lucivaldo Farias Maciel,  Manoel  Rodrigues e Silva 
Costa, Maria Áurea Martins de Sousa Silva, Maria do Socorro Cardoso Nogueira Moreira,  
Maria  Valbenia  de  Almeida,  Rogena  Weaver  Noronha  Brasil,  Paulo  Cesar  de  Araujo, 
Hariádina Salveano de Sousa. Apoio: Álvaro Mariani Neto, Manoel Geraldo Neto, Ozenir 
Honório da Silva, Kaio Stênio Targino Silveria e Ana Cristina Tabosa. PARTICIPANTES: 
Maria Edilza Andrade da Silva.  A Pauta constou dos seguintes itens: PROGRAMAÇÃO – 
08h30 – Acolhimento; 08h30 às 09h30 –  Informes; 09h30 às 10h30 – Pareceres Técnicos / 
Recomendações:  CIST:  CEREST  Recomendação  nº  08/2016,  CANOAS: 
RECOMENDAÇÃO Nº 01/2017, 02/2017, 03/2017 e Apresentação da Programação Anual 
de CANOAS. 10h30 às 12h00 – Almoço Aprovação da Ata CESAU 435/2016; 13h00 às 
16h00 – Avaliação das Ações do CESAU; por Maria Goretti  Sousa Pinheiro, Secretária 
Executiva do Conselho Estadual de Saúde; 6h00 às 17h00 – Planejamento do CESAU 
2017; 17h00 -  Encerramento. A Presidente do Conselho Estadual de Saúde Ana Lúcia 
da Costa Mello deu inicio a reunião com a oração do Pai Nosso, e saudando a todos os 
presentes. A Conselheira Maria das Graças Alves de Araújo lembrou que no dia 09 de 
junho se comemora o batismo de Cristo e pediu que hoje os membros tivessem no coração 
a gratidão pelo amor de Deus. O Conselheiro Asevedo Quirino de Sousa pediu para ser 
incluído o Parecer Técnico Nº 03/2017 de CANOAS. A Secretária Executiva do Conselho 
Estadual  de  Saúde  Maria  Goretti  Sousa  Pinheiro fez  a  leitura  da  pauta:  08h30  – 
Acolhimento;  08h30  às  09h30  –   Informes;  09h30  às  10h30  –  Pareceres  Técnicos  /  
Recomendações:  CIST:  CEREST  Recomendação  nº  08/2016,  CANOAS:  
RECOMENDAÇÃO Nº 01/2017, 02/2017, 03/2017 e Apresentação da Programação Anual  
de CANOAS. 10h30 às 12h00 almoço; Aprovação da Ata CESAU 435/2016; 13h00 às  
16h00  –  Avaliação  das  Ações  do  CESAU;  Maria  Goretti  Sousa  Pinheiro,  Secretária  
Executiva do Conselho Estadual de Saúde/ 6h00 às 17h00 – Planejamento do CESAU  
2017; 17h00 -  Encerramento. EM REGIME DE VOTAÇÃO A INCLUSÃO DO PARECER 
TÉCNICO DE CANOAS Nº 03/2017 A PROGRAMAÇÃO DA REUNIÃO ORDINÀRIA Nº 440 
PARA SER APRECIADO E  VOTADO  PELO PLENO DO CESAU.  COM 20  VOTOS  A 
FAVOR, 0 CONTRÀRIOS E NENHUMA ABSTENÇÃO, INCLUIDO  PARECER TÉCNICO 
DE CANOAS Nº 03/2017. O Conselheiro José Teles dos Santos informou a respeito da 
participação na X Amostra Estadual Natal de Luz, no teatro Carlos Câmara, da SECULT, 
representando o CESAU. Avisou que no dia 16 de dezembro, em companhia das técnicas 
Maria Áurea Martins de Sousa Silva e Maria Valbenia de Almeida, participaram da reunião 
do Conselho Municipal  de  Caucaia  para  a  criação da CIST.  No dia  25  de janeiro,  irá  
acontecer  na Escola  Judicial  do Tribunal  Regional  da 7ª  Região,  a  plenária  Café com 
Saúde.  No  dia  26  será  realizada  uma  palestra  em  Caucaia  na  Federação  das 
Comunidades. No dia 27 de janeiro, ou 03 de fevereiro, será ministrada uma palestra sobre  
a reforma da previdência tratando sobre aposentadoria.  O Conselheiro Raimundo José 
Rodrigues Monteiro informou a respeito de uma criança que sofreu um acidente, teve os 
dois braços amputados e veio a falecer. Solicitou que o CESAU entrasse em contato com o  
Conselho Municipal de Fortaleza para que juntos pudesse acompanhar melhor o caso, já 
que está criança se tornou um deficiente e por conta de uma falha no decúbito veio a 
falecer. Outra questão foi a respeito da compra de remédios em Sobral. Informou que há 3  
meses falta medicação de Parkinson. A Conselheira Marlucia Ramos de Fátima Sousa 
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Gomes informou que há novos conselheiros municipais de saúde e secretário municipal de 
saúde em Caucaia. Citou que no primeiro momento aconteceu uma conversa envolvendo 
todos estes atores, incluindo o CESAU, para tentar trocar um novo rumo em meio a crise 
política  no  País.  Citou  que  graças  a  mediação  do  CESAU  se  obteve  um  resultado 
satisfatório e por conta disso saudou a atuação do Conselho Estadual.  O Conselheiro 
Rafael Vieira Fernandes falou a respeito da reunião que aconteceu na Câmara Técnica 
de Diversidade do Sujeito antes do recesso. Citou que naquele momento foi identificado 
que a comissão não está paritária.  O Conselheiro Cícero Antônio dos Santos falou da 
questão dos transportes onde estará  havendo uma divergência de informações pois para 
transporte de medicamento carro, mas para levar o conselheiro até Fortaleza não há. Se 
disse preocupado pois ele foi eleito para representar o Cariri, onde lhe é garantido o direito 
de  participar  das  reuniões  do  CESAU,  mas  por  conta  de  problemas  como  falta  de 
transporte ele acaba ficando desenformado com relação as pautas o que acaba fazendo 
ele ser contra nas votações por falta de esclarecimento. Pediu que por gentileza lhe fosse 
passado a prestação de contas de todos os valores que são movimentados no CESAU. O 
Conselheiro Edmar Fernandes de Araújo  Filho falou  das questões que envolvem o 
segmento  da  gestão  na  saúde  do  estado  e  como  isso  compromete  os  profissionais. 
Comparou uma fala da conselheira  Albertisa Rodrigues Alves, quando quiseram fechar a 
obstetrícia  do  HGF.  Citou  que  isso  teria  gerado uma repercussão  muito  negativa  pois 
aquele é o centro mais especializado para o atendimento das gestantes.  Foi  graças a 
união das categorias, lutando no mesmo movimento, aquele processo de fechamento foi 
barrado. Citou que novamente esta acontecendo com o SAMU, onde há uma proposta que 
depois  de  uma ambulância  ficar  24  horas  sem funcionar  toda  a  equipe  é  penalizada: 
motorista,  enfermeira  técnico.  de  enfermagem e médico.  Citou  que isso  causa grande 
impacto pois qualquer um precisa do SAMU. Fez a leitura do ofício do Promotor Antônio 
Tadeu solicitando ao Secretário de Saúde, tratando dessa desconfiguração do SAMU que 
caracteriza um desmonte. Pediu que o CESAU, como uma comissão do estado, sugeriu 
que poder-se-ia criar um mecanismo que quando houvesse uma denuncia embasada se 
investigasse. Falou ao conselheiro Raimundo José Rodrigues Monteiro da criança que veio 
a óbito após amputação dos braços e o que aconteceu no IJF é um enforcamento da 
possibilidade de se fazer alguma coisa, pois muitas vezes se quer fazer um salvamento 
mas não se faz. Citou que a causa principal é o desmembramento da gestão no estado do 
Ceará. A Conselheira Terezinha Ricardo dos Santos Lima justificou suas últimas faltas 
por motivo de transporte. Perguntou como se fazer trabalhos sem condições. Pediu que 
fosse visto a questão dos transportes.  A Conselheira Francisca Liberata Holanda de 
Oliveira informou a respeito do período de “Ad Referendo” de Fortaleza. Citou que todas 
as atividades do Conselho Municipal estão focadas na resolução deste assunto e que por 
conta disso algumas questões não estão sendo abordadas. O Conselheiro Francisco de 
Assis Marques Pires prestou homenagem ao ex-conselheiro  Michel Platiny pedindo um 
minuto de silêncio.  O Conselheiro Asevedo Quirino de Sousa lembrou que Terezinha 
Ricardo dos Santos Lima não é conselheira representante do município de Ocara, ela é 
representante  dos  municípios  de  pequeno  porte  do  estado  do  Ceará.  Ocara  não  tem 
obrigação de disponibilizar carro para ela, assim como os conselheiros que residem em 
outros municípios. Citou que o CESAU funciona diferente dos Sindicatos. No Sindicato, ao 
se  ter  uma  determinada  demanda,  o  órgão  possui  um  orçamento  privado  que  pode 
deliberar recursos para a deslocação do seu filiado para o exercício de sua atividade. No 
Cesau, ao término do ano fecha suas portas por que os cofres estaduais fecham e falta 
recursos. Uma vez com o cofre fechado, estes só são abertos no mês de fevereiro. Isso 
prejudica  a  deliberação  bem  como  a  representação  dos  CESAU,  uma  vez  que  os 
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Conselheiros são impedidos de representar o colegiado já que as reuniões deliberativas do 
conselho não acontecem por conta do trancamento de recursos por parte do Estado. O 
conselheiro  pode  até  participar,  mas  ele  não  estaria  referendado  pelo  CESAU.  Outro 
assunto  abordado  foi  com  relação  ao  número  de  integrantes  da  Câmara  Técnica  de 
Canoas, com duas vagas de gestores e uma de usuário. O Conselheiro Raimundo José 
Rodrigues Monteiro falou  que a  conselheira  Terezinha Ricardo dos Santos  Lima e  o 
conselheiro Cícero Antônio dos Santos não tem a obrigação de estar  justificando suas 
ausência por questões de falta de transporte. Citou que o Estado é quem deveria estar se 
justificando por não estar cumprindo com suas obrigações em fornecer subsídios para que 
o  conselheiro  desempenhe  sua  função.  Citou  que  é  preciso  buscar  uma  solução  no 
regimento do conselho. Com relação a fala do conselheiro Edmar Fernandes de Araújo 
Filho citou que é preciso apurar as questões apontadas por ele em sua fala. Pediu que a  
Câmara Técnica de CANOAS apurasse o fato. A Conselheira Marlucia Ramos de Fátima 
Sousa Gomes informou que acontecerá um momento no Fórum Nacional de Saúde aonde 
irá ser colocado a respeito das Confêrencias de Saúde da Mulher e da Conferências de 
Vigilância em Saúde. Pediu que o CESAU negociasse com o Secretário de Saúde o envio  
de dois conselheiros membros da mesa diretora e um técnico da Secretária Executiva para 
este momento.  A Presidente  do Conselho Estadual  de Saúde Ana Lúcia da Costa 
Mello com relação ao transporte informou que a Mesa vem dialogando com a gestão. 
Citou que o Secretário Estadual também possui o mesmo entendimento da Mesa, já que é 
regimental que os conselheiros devem ser transportados pelo CESAU. Citou que existia 
um acordo de cavalheiros entre CESAU e Municípios, para que estes fossem parceiros e 
se responsabilizassem pelo transporte dos conselheiros. Informou que este acordo vinha 
funcionando muito bem até a gestão enfrentar problemas financeiro com despesas, onde 
uma das  primeiras  é  a  questão  do  transporte.  Citou  que  a  mesa  tem consciência  do 
problema dos transporte. Com relação aos conselheiros do Cariri, citou que aquela região 
tem aeroporto que os servem. Perder dois dias numa viagem de carro para participar de  
uma reunião é muito desgastante e uma passagem de avião é equivalente a esta despesa.  
Com relação aos hospitais,  propôs que fosse aberto  uma pauta  para  debater  a  Rede 
Hospitalar do Estado do Ceará. Com relação ao Fórum Nacional, citou que há dificuldades 
por conta do Financeiro da SESA, porém a importância do CESAU se fazer presente neste 
evento já é de entendimento da gestão. Citou o nome de três conselheiros para participar 
deste Fórum e solicitou o aval do pleno para homologação dos nomes. São este: Erika 
Marques Nobre, Davyane Farias Correia e Marcos Coelho Parahyba. Representando a 
secretaria  executiva:  Maria  Goretti  Sousa  Pinheiro.  Citou  que  a  ida  ainda  não  está 
garantida. Citou que os empenhos estão sendo negociados com a gestão. O Conselheiro 
Raimundo José  Rodrigues  Monteiro solicitou  a  mesa  a  inclusão  de  mais  um nome 
representando  as  pessoas  com  deficiência.  Haja  vista  disso,  sugeriu  o  nome  da 
conselheira Ana Lúcia Botelho Maciel. O Conselheira Marlucia Ramos de Fátima Sousa 
Gomes criticou  a  questão  da  retirada  dos  nomes pois  ela  não  havia  sido  informada, 
mesmo  assim  se  disse  satisfeita  pois  isso  reflete  o  empenho  do  pleno  em  deliberar 
questões importantes. Lembrou que os nomes das pessoas que tem história na luta pelo 
controle social precisam ser lembrados.  A Presidente do Conselho Estadual de Saúde 
Ana Lúcia da Costa Mello informou que a indicação dos nomes foi das instituições.  O 
Conselheiro josé Célio Peixoto Silveira lamentou a ausência dos membros da gestão da 
SESA. Com relação ao caso do IJF, citou que a morte do garoto foi uma negligência. Citou 
que mais importante que definição de nomes para viajar, é discutir a questão dos hospitais 
sua insatisfação com a ausência da gestão. O Conselheiro Edmar Fernandes de Araújo 
Filho citou  que  muitas  vezes  denúncias  demoram  bastante  tempo  para  serem 
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demandadas. Citou que os conselheiros as vezes esperam o mês todo para poderem se 
reunir  e  debater  uma  questão  que  poderia  ser  prontamente  discutida  pelo  whatsapp. 
Mostrou  a  eficiência  deste  espaço  ao  citar  o  caso  do  SAMU,  onde  um  dia  após  o 
lançamento do projeto que previa seu desmonte, todas as categorias se mobilizaram e 
acionaram os meios competentes para barrar a proposta de desconfiguração do serviço. O 
Conselheiro José Teles dos Santos enfatizou a representação da conselheira Ana Lúcia 
Botelho Maciel. no fórum nacional.  A Presidente do Conselho Estadual de Saúde Ana 
Lúcia da Costa Mello informou ao conselheiro Edmar que o grupo do whatsapp não é 
uma rede de relacionamentos e nem um local de debates das pautas do conselho. Ele foi 
aberto  como  espaço  de  informação  e  comunicação.  Os  conselheiros  podem  trazer 
informações mão não gerar debates. Como presidente disse que acompanha todas as 
informações que são divulgadas nos grupos, mas, não se manifesta pois aquele não é seu 
papel. Com relação as denúncias feitas pelo conselheiro, citou que infelizmente ela não 
pode  acatar  pois  todas  estas  precisam  ser  formalizadas  no  pleno  ou  por  escrito  a 
secretaria executiva para assim serem distribuídas para as câmaras dependendo da pauta. 
Explicou que por trás dos conselheiros existe toda uma estrutura porque eles por si só não 
são autosuficientes. as solicitações de pauta e denuncias podem ser enviadas para o e-
mail do conselho: cesau@saude.ce.gov.br. Concorda com o conselheiro no que tange que a 
tecnologia veio para somar. Com representação a inclusão do nome da conselheira Ana 
Botelho,   irá  verificar  a  possibilidade  da  inclusão  e  concordou  que  aquela  era  uma 
excelente indicação. Com relação a indicação dos nomes estes fóruns em uma reunião na 
semana anterior e por isso a dessintonização de informação com a secretária geral da 
mesa  diretora.  A Assessora  Técnica  Rogena Weaver  Noronha Brasil se  colocou  a 
respeito da questão da retenção de recursos promovida por Aracati quando os prefeitos 
que deixaram de repassar esses recursos garantidos para as rede realizarem ações de 
média  a  alta  complexidade.  Citou  que  os  municípios  tem  por  obrigação  ao  repasse 
imediato  destes  recursos.  O  Conselheiro  José  Teles  dos  Santos a  respeito  da 
apresentação  do  CEREST,  que  há  havia  sindo apresentando durante  uma reunião  da 
CIST. Na reunião do dia 06/10/16, foram exibidos  ações mas não citadas as leis. Também 
informou que a apresentação levaria cerca de 1hr, se o pleno gostaria de assistir a referida.  
A Presidente do Conselho Estadual de Saúde Ana Lúcia da Costa Mello  informou que 
como o pleno do CESAU votou convidando o CEREST para comparecer ao CESAU, pediu 
que fosse respeitada a convocação para que fosse mantido o espaço para realização da 
apresentação.  A VANZETTE DE ALENCAR FERRO,  REALIZOU APRESENTAÇÃO DO 
CEREST AO PLENO DO CESAU.  O Conselheiro  Asevedo Quirino de  Sousa como 
questão de ordem disse que que: como a apresentação já havia sido feita e amplamente 
debatida na Câmara,  que a apresentação fosse dispensada por parte do CEREST. Se 
houvesse alguma discordância a Câmara técnica jamais teria submetido a parecer técnico 
para aprovação do pleno. A Presidente do Conselho Estadual de Saúde Ana Lúcia da 
Costa  Mello em  resposta  a  questão  de  ordem  informou  que  o  Pleno  não  se  sentiu 
contemplado diante da recomendação, por isso foi convocado o CEREST para que estes 
realizassem novamente  a apresentação mas para  todos os  conselheiros  se  sentissem 
esclarecidos. A Conselheira Maria Graças Alves de Araújo concordou com a questão de 
ordem do conselheiro Asevedo. Citou que durante a reunião da Câmara Técnica a única  
problematização  foi  com relação as  leis  que não  haviam sido  informada.  E durante  a 
apresentação que estava sendo realizada as leis já se encontravam descritas. Citou que se 
a Câmara aprova e o Pleno solicita aprovação isso cria um ciclo vicioso. COLOCADA EM 
VOTAÇÃO A REALIZAÇÃO DA APRESENTAÇÃO DO RELATÓRIO QUADRIMESTRAL 
DO  CEREST  DE  2016.  COM  16  VOTOS  CONTRÁRIO,  NÃO  FOI  REALIZADA 
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APRESENTAÇÃO POIS OS CONSELHEIROS SENTIRAM-SE CONTEMPLADOS COM 
PARECER DA CÂMARA. A Presidente do Conselho Estadual de Saúde Ana Lúcia da 
Costa  Mello fez  a  leitura  da  recomendação  da  Comissão  Intersetorial  Saúde  Do 
Trabalhador  E  Meio  Ambiente  –  CIST.  “RECOMENDAÇÃO  Nº  08/2016  Assunto:  
Programação Anual - 2016 e Relatório Quadrimestral de Gestão/2016 ( Janeiro a Abril) do  
CEREST/Estadual.  Os membros da Comissão Intersetorial  de  Saúde do Trabalhador  -  
CIST/CESAU, em reunião ordinária realizada em 06 de outubro de 2016,  Considerando as  
competências e atribuições do Conselho Estadual de Saúde (CESAU) conferidas pelas  
Leis  Federais  Nº  8.080/90  e  8.142/90  e,  pelas  Leis  Estaduais  Nº  12.878  de  29  de  
dezembro de 1998, 13.331 de 17 de julho de 2003,  13.959 de 30 de agosto de 2007,  
15.559 de 11 de março de 2014 e pelo seu  Regimento Interno; Considerando  o § 3º do  
artigo  17  da  Lei  Complementar  nº  141  de  13  de  janeiro  de  2012  Considerando  a  
apresentação, discussão e esclarecimentos, devidos, da  Programação Anual/2016 e do  
Relatório de Gestão,  referente ao quadrimestre de  Janeiro a Abril/2016, do CEREST/  
Estadual,  os  membros da CIST/CESAU,  dando-se  por  satisfeitos,  RECOMENDAM, ao  
Pleno do Conselho Estadual de Saúde - CESAU, a aprovação da Programação Anual -  
2016 e Relatório Quadrimestral de Gestão/2016 (Janeiro a Abril) do Centro Estadual de  
Referencia em Saúde do Trabalhador Manuel Jacaré – CEREST/Estadual”.  EM REGIME 
DE  VOTAÇÃO  APROVAÇÃO  DA  RECOMENDAÇÃO   Nº  08/2016  DA  COMISSÃO 
INTERSETORIAL SAÚDE DO TRABALHADOR E MEIO AMBIENTE – CIST. ASSUNTO: 
PROGRAMAÇÃO ANUAL - 2016 E RELATÓRIO QUADRIMESTRAL DE GESTÃO/2016 
(  JANEIRO  A  ABRIL)  DO  CEREST/ESTADUAL.  APROVADA  COM  24  VOTOS 
FAVORÁVEIS, 0 VOTOS CONTRÁRIOS E 0 ABSTENÇÕES.  O Conselheiro Asevedo 
Quirino  de  Sousa fez  a  leitura  da  recomendação  da  Câmara  Técnica  de 
Acompanhamento  da  Regionalização  da  Assistência  do  SUS  –  CANOAS/CESAU 
“PARECER TÉCNICO/RECOMENDAÇÃO N° 01/2017 ASSUNTO:  Apreciação e Avaliação  
da Programação Anual de Saúde – PAS/2016  Fundamentação: - CF/1988. Lei Federal nº  
8,080/90,  Lei  Federal  nº  8.142/90.  Lei  Federal  Complementar  nº  141/2012Decreto  nº  
7.508/2011; E,- Leis Estaduais Nº 12.878 de 29 de dezembro de 1998, 13.331 de 17 de  
julho de 2003,  13.959 de 30 de agosto de 2007,15.559 de 11 de março de 2014 e pelo seu  
Regimento Interno; Em reunião realizada em 06 de Janeiro de 2017, nas dependências do  
CESAU/SESA,  às  9:30h  os  Conselheiros  Estaduais  de  Saúde,  membros  da  Câmara  
Técnica de Acompanhamento da Regionalização da Assistência do SUS – CANOAS, em  
atenção a convocação para apreciação e avaliação da Programação Anual de Saúde de  
2016, decidiram: RECOMENDAR, ao pleno para aprovar à Programação Anual de Saúde  
– PAS/2016 da Secretaria de Saúde do Estado do Ceará, com a seguinte RESALVA: I -  
Compatibilizar com o Plano Estadual de Saúde 2016/2019; II – Implementar a politica das  
Pessoas  com Deficiência  e  do  Idoso.”  EM  REGIME  DE VOTAÇÃO  APROVAÇÃO  DA 
RECOMENDAÇÃO  Nº  01/2017  DA  CÂMARA TÉCNICA DE ACOMPANHAMENTO DA 
REGIONALIZAÇÃO  DA  ASSISTÊNCIA  DO  SUS  –  CANOAS/CESAU.  ASSUNTO: 
APRECIAÇÃO  E  AVALIAÇÃO  DA PROGRAMAÇÃO  ANUAL DE  SAÚDE  –  PAS/2016. 
APROVADA  COM  19  VOTOS  FAVORÁVEIS,  0  VOTOS  CONTRÁRIOS  E  1 
ABSTENÇÕES.  O  Conselheiro  Asevedo  Quirino  de  Sousa fez  a  leitura  da 
recomendação da Câmara Técnica de Acompanhamento da Regionalização da Assistência 
do  SUS  –  CANOAS/CESAU “PARECER  TÉCNICO/RECOMENDAÇÃO  N°  02/2017  
ASSUNTO: para a inclusão do Profissional Terapeuta Ocupacional no Grupo de Trabalho.  
Fundamentação: - CF/1988. Lei Federal nº 8.080/90. Lei Federal nº 8.142/90.Lei Federal  
Complementar nº 141/2012.Decreto nº 7.508/2011; E Leis Estaduais Nº 12.878 de 29 de  
dezembro  de  1998,  13.331  de  17  de  julho  de  2003;  13.959  de  30  de  agosto  de  
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2007;15.559  de  11  de  março  de  2014  e  pelo  seu   Regimento  Interno;  Em  reunião  
realizada no dia 06 de Janeiro de 2017, nas dependências do CESAU/SESA, às 9:30h os  
Conselheiros Estaduais de Saúde, membros da Câmara Técnica de Acompanhamento da  
Regionalização  da  Assistência  do  SUS  –  CANOAS,  em  atenção  a  convocação  para  
apreciação e avaliação da Programação Anual da Saúde de 2016, da Secretaria Estadual  
de Saúde do Ceará que, após várias discussões das politicas de saúde da pessoa com  
deficiência e do idoso, os Conselheiros membros da CANOS decidiram: RECOMENDAR  
Ao pleno, para a inclusão do Profissional Terapeuta Ocupacional no Grupo de Trabalho –  
GT/Saúde do Idoso e Pessoa com Deficiência, da Coordenadoria de Politicas de Atenção  
à Saúde – COPAS; para que aja atenção integral aos mesmos, visando a estimulação  
cognitiva,  autonomia  de  suas  atividades  diária  e  reorganização  do  seu  cotidiano.”  EM 
REGIME DE VOTAÇÃO APROVAÇÃO DA RECOMENDAÇÃO  Nº 02/2017 DA CÂMARA 
TÉCNICA DE ACOMPANHAMENTO DA REGIONALIZAÇÃO DA ASSISTÊNCIA DO SUS – 
CANOAS/CESAU.  ASSUNTO:  A  INCLUSÃO  DO  PROFISSIONAL  TERAPEUTA 
OCUPACIONAL  NO  GRUPO  DE  TRABALHO.  APROVADA  COM  21  VOTOS 
FAVORÁVEIS, 0 VOTOS CONTRÁRIOS E 0 ABSTENÇÕES.  O Conselheiro Asevedo 
Quirino  de  Sousa fez  a  leitura  da  recomendação  da  Câmara  Técnica  de 
Acompanhamento  da  Regionalização  da  Assistência  do  SUS  –  CANOAS/CESAU 
“PARECER  TÉCNICO/RECOMENDAÇÃO  N°  03/2017   ASSUNTO:  ASPLAG  para  
avaliação dos resultados da Programação anual da saúde/2016, encaminhar a PAS 2017 e  
VISA para inspeção nas cadeiras de rodas. Fundamentação: - CF/1988. Lei Federal nº  
8.080/90.  Lei  Federal  nº  8.142/90.  Lei  Federal  Complementar  nº  141/2012.  Decreto nº  
7.508/2011; E, Leis Estaduais Nº 12.878 de 29 de dezembro de 1998, 13.331 de 17 de  
julho de 2003; 13.959 de 30 de agosto de 2007;15.559 de 11 de março de 2014 e pelo seu  
Regimento Interno;Em reunião  realizada no dia 06 de Janeiro de 2017, nas dependências  
do CESAU/SESA, às 9:30h os Conselheiros Estaduais de Saúde, membros da Câmara  
Técnica de Acompanhamento da Regionalização da Assistência do SUS – CANOAS, em  
atenção a convocação para apreciação e avaliação da Programação Anual da Saúde de  
2016, da Secretaria Estadual de Saúde do Ceará que, após várias discussões das politicas  
de saúde da pessoa com deficiência e do idoso, os Conselheiros membros da CANOS  
decidiram: RECOMENDAR I -  A ASPLAG à realização da avaliação dos resultados da  
Programação Anual da Saúde - PAS/2016 e encaminhar ao CESAU até 28/01/2017 para  
que em tempo possam realizar as análises devidas; II – A ASPLAG para encaminhar ao  
CESAU a Programação Anual de Saúde – PAS/2017 até 28/02/2017; III – Recomendar a  
Vigilância  Sanitária/SESA/CE  que  seja  realizada  inspeção  na  qualidade  e  eficásia  do  
funcionamento das cadeiras de rodas e cadeiras higiênicas comercializadas no Estado do  
Ceará.”  O Conselheiro José Teles dos Santos parabenizou a sensibilidade da Câmara 
Técnica de CANOAS ao se preocupar com as cadeiras de rodas que são cedidas pelo 
estado. A Conselheira Terezinha Ricardo dos Santos Lima lembrou que as pessoas que 
tem história nos movimentos de luta precisam ceder um momento para as pessoas que 
estão  querendo  ser  também.  Pediu  a  Presidente  do  CESAU  que  durante  a  reunião 
envolvendo os prefeitos do Estado do Ceará,  ela pudesse participar para conhecer  os 
gestores  dos  municípios  de  pequeno  porte  ao  qual  ela  representa.  O  Conselheiro 
Raimundo  José  Rodrigues  Monteiro falou  da  problemática  das  cadeiras  de  rodas 
distribuídas pelo Estado. Informou que elas são muito prejudiciais para o cuidador pois não 
oferecem praticidade na hora de deslocar o paciente. Concordou com a fala da conselheira 
Terezinha Ricardo no que diz respeito ao envio destes novos atores neste universo de luta 
pelo SUS e manifestou também seu interesse em estar participando do evento promovido 
pela  APRECE.  A Presidente  do Conselho Estadual  de Saúde Ana Lúcia  da Costa 

 

295
296
297
298
299
300
301
302
303
304
305
306
307
308
309
310
311
312
313
314
315
316
317
318
319
320
321
322
323
324
325
326
327
328
329
330
331
332
333
334
335
336
337
338
339
340
341
342
343



ATA DA 440 REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO ESTADUAL DE SAÚDE – CESAU
09.01.2017

8

Mello informou que os conselheiro podem estar se inscrevendo no site da APRECE para 
estarem participando do evento de acolhimento dos novos gestores. Com relação ao item 
a Recomendação Nº 03/2017 de CANOAS, lembrou novamente que a gestão tem até o dia 
30  de  março  para  apresentar  seu  relatório.  A recomendação  propõe  que  a  ASPLAG 
antecipe algo que ela não esta dando de conta, mesmo a data 30 de março seja a data 
limite  determinada  pela  lei.  Diante  disso,  propôs  que  a  recomendação  pedisse  que  a 
Gestão se atentasse e respeitasse o prazo legal realizando a apresentação conforme a lei. 
Citou que o texto da forma como está posto dificultaria ainda mais a antecipação de uma 
data que já está prevista em lei.  O Conselheiro  Edmar Fernandes de Araújo Filho 
reforçou a importância do debate na questão das cadeiras de roda. Perguntou como se 
evitará que a população menos assistida fique exposta ao material inapropriado que vence 
as licitações e são repassados para o Estado. O Conselheiro Marcos Coelho Parahyba 
citou que um dos órgãos que deveria ser convocado juntamente com a Vigilância seria o 
INMETRO. É o INMETRO quem tem que averiguar a situação destes itens e retirá-los de 
circulação. O Conselheiro   Marcos Antônio Gadelha Maia   sobre o assunto das cadeiras, 
citou que toda questão de politica de saúde ela precisa ter informação para que se planeje  
adequadamente. Está se falando de pessoa com deficiência e das necessidades dessas 
pessoas, a cadeira de rodas. Para a gestão se planejar é preciso ter um intendimento.  
Depois disso formular um edital de licitação. Neste momento citou que é preciso que haja 
pessoas que tenham o entendimento para descrever o tipo de material adequado que se 
almeja para justamente evitar o que está acontecendo agora, a distribuição de um item que  
não atende a necessidade da pessoa. Falou que este é um dos momentos mais críticos do 
processo.  Citou  que  toda  politica  de  saúde  precisa  ser  baseada  na  informação.  O 
Conselheiro Asevedo Quirino de Sousa esclareceu que o regimento não está tratado os 
bens que são adquiridos e distribuídos pelo Estado, mas sim os produtos que atualmente 
se encontram  sendo comercializados no Ceará. Falou também que é pertinente convocar 
o IMETRO encaminhando o ofício para que ele tome conhecimento e tire estas cadeiras de 
circulação. Com relação a estipulação da data para a ASPLAG apresentar o relatório, citou 
que isto já havia sido acordado entre as partes. Eles garantiram que o relatório já esta 
preparado.  O Conselheiro Edmar Fernandes de Araújo Filho ao conselheiro  Marcos 
Gadelha falou que existe níveis diferentes de necessidade e que na licitação ao invés de  
contemplar apenas um tipo de cadeira poderia contemplar outros também. A Conselheira 
Maria  Graças Alves  de Araújo perguntou qual  a  dificuldade da operacionalização do 
plano já que durante o ano inteiro isso foi discutido no pleno. Citou que não entende.  A 
Assessora Técnica Rogena Weaver Noronha Brasil parabenizou a preocupação com a 
ergonomia do brasileiro. Perguntou ao conselheiro Marcos Gadelha se a Secretária tem 
uma  equipe  para  acompanhar  os  procedimentos  de  avaliação  dos  instrumentos  das 
licitações pois é responsabilidade do gestor conferir a qualidade do produto. A Presidente 
do Conselho Estadual de Saúde Ana Lúcia da Costa Mello pediu para acrescentar ao 
item  IV recomendar  a  Vigilância  Sanitária/SESA/CE  que  seja  realizada  inspeção  na 
qualidade  e  eficácia  do  funcionamento  das cadeiras  de  rodas  e  cadeiras  higiênicas  e  
adquiridas  pela SESA e comercializadas e no Estado do Ceará. A Conselheira Laciana 
Farias  Lacerda pediu  que  no  próximo  edital,  a  pessoa  que  fosse  construir  este 
instrumento  pudesse  pesquisar  e  se  aprofundar  no  assunto  de  todo  e  qualquer 
equipamento que vá se fazer uso por um terceiro. Citou que se falta uma informação é 
porque  falta  conhecimento  por  parte  da  equipe  que  vai  fazer  o  edital.  Sugeriu  que 
identificada a necessidade, os envolvidos façam uma pesquisa observada junto ao grupo 
que  irá  ser  beneficiado  com o  item da  licitação  para  adequar  o  produto  adquirido  se  
enquadre nas necessidades do cliente final.  A Conselheira Ana Lúcia Botelho Maciel 
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deu o exemplo de como são adquiridas as cadeiras de rodas dos atletas da equipe de 
basquete. Citou que a todo um estudo individual e especifico para cada atleta para só 
então aquela cadeira ser confeccionada. Citou que da mesma forma deveria ser feita com 
as cadeiras do estado.  A Conselheira Erika Maques Nobre a respeito das cadeira de 
rodas,  próteses  e  hortese  falou  da  prescrição  adequada  pois  se  aquele  bem não  for 
adequado ao seu usuário ela acabara por gerar um dano ainda maior.  O Conselheiro 
Marcos Antônio Gadelha Maia citou que a secretária não tem estrutura para atender a 
esta demanda.  Falta  pessoas com qualificação técnica para atender  estas políticas de 
saúde, não há estrutura adequada para acompanhar recurso humano, não há estrutura 
adequada para poder fazer auditoria, e isto não é de hoje. Citou não sabia como era antes 
mas que recebeu uma estrutura insuficiente. Voltando ao assunto das coordenadorias que 
são de sua responsabilidade: COPAS, COPROM e Auditória, falou que depois de um ano 
tentando entender a estrutura da SESA levou ao Secretário Estadual da Saúde a proposta 
de definir algumas politicas prioritárias e inovar no acompanhamento destas. Falou que há 
pessoas com qualificação técnica em cada uma dessas políticas. Essas pessoas irão se 
reportar  ao  Secretário  de  Saúde  a  respeito  do  acompanhamento  da  execução  das 
politicas. Citou que houve uma reunião onde foi apresentado o que é o SUS pois há muitos 
profissionais que chegam aos seus cargos mas não conhecem nada do funcionamento do 
Sistema Único. A Conselheira Albertisa Rodrigues Alves complementou dizendo que a 
gestão da sesa tem pessoas qualificadas. Citou que há técnicos e educadores e estas 
pessoas tem tem informações das suas unidades. Falou que muitas vezes o que acontece 
é que os usuários do sistema não são atendidos pela gestão. Citou que alguns técnicos 
que tem conhecimento em licitação falar que muitas vezes as informações não são bem 
especificadas e não atendem a necessidade dos usuários bem como dos trabalhadores 
que irão utilizar. A Conselheira Marlucia Ramos de Fátima Sousa Gomes citou que nos 
municípios, muitas vezes o controle social nos municípios é feito por “cabrecho”. É muito 
difícil fazer com que os municípios e secretários enviem os carros para o translado dos 
conselheiros.  A  Conselheira    Lúcia  de  Fátima  Queiroz  de  Oliveira   falou  de  sua 
experiencia como agente de saúde. Falou que os dados são coletados, mas, nunca houve 
resposta. A Assessora Técnica Rogena Weaver Noronha Brasil parabenizou a figura do 
conselheiro  Marcos Antônio Gadelha Maia por este estar admitindo que os indicadores 
passarão  a  ser  levado  em conta  para  a  tomada  de  ações.  O  Conselheiro  Asevedo 
Quirino de Sousa falou que na secretária existe profissionais capacitados, porém, eles 
estão no local errado por conta de politicagem. EM REGIME DE VOTAÇÃO APROVAÇÃO 
DA RECOMENDAÇÃO  Nº 03/2017 DA CÂMARA TÉCNICA DE ACOMPANHAMENTO DA 
REGIONALIZAÇÃO DA ASSISTÊNCIA DO SUS – CANOAS/CESAU. ASSUNTO: ASPLAG 
PARA AVALIAÇÃO DOS RESULTADOS DA PROGRAMAÇÃO ANUAL DA SAÚDE/2016, 
ENCAMINHAR A PAS 2017 E  VISA PARA INSPEÇÃO NAS CADEIRAS DE RODAS. 
APROVADA  COM  20  VOTOS  FAVORÁVEIS,  0  VOTOS  CONTRÁRIOS  E  0 
ABSTENÇÕES.  EM  REGIME  DE  VOTAÇÃO  INCLUSÃO  NA RECOMENDAÇÃO  DO 
CEREST.  ASSUNTO:  INCLUSÃO  NO  QUADRO  DO  CEREST O  ENGENHEIRO  DEO 
TRABALHO  E  DOIS  PROFISSIONAIS  TÉCNICO  DE  SEGURANÇA DO  TRABALHO. 
APROVADA  COM  13  VOTOS  FAVORÁVEIS,  0  VOTOS  CONTRÁRIOS  E  0 
ABSTENÇÕES. ENCERRADOS OS TRABALHOS DA MANHÃ, PAUSA PARA O ALMOÇO; 
RETOMADO OS TRABALHOS NO PERIODO DA TARDE. EM REGIME DE VOTAÇÃO 
APROVAÇÃO DA ATA 435/2016. ATA APROVADA.  A Secretária Executiva do CESAU 
Maria Goretti Sousa Pinheiro antes de realizar a apresentação da Avaliação das Ações 
do CESAU e Planejamento do CESAU 2017 falou da emenda parlamentar. Citou que até 
então estava tudo ok, que havia sido prorrogado a aprovação do convênio. Houve um 
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empenho para o pagamento da empresa 4 Saberes, mas, o sistema SICONV não atualizou 
e  o  pagamento  não  pode  ser  feito  com a  emenda  parlamentar.  Disse  que  isso  geral  
diversos problemas entre a empresa e os municípios. Após levar tal  acontecimento ao 
conhecimento do Secretário Estadual de Saúde, este liberou R$ 43 mil para o pagamento 
da empresa 4 Saberes. Esclareceu que hoje não é mais R$ 29 mil, mas sim, R$ 43 mil. A 
Presidente do Conselho Estadual de Saúde Ana Lúcia da Costa Mello  falou que o 
pleno autorizou o valor total. Só que 29 mil era com recursos do ministério e o restante 
com recurso próprio  do  CESAU para  não comprometer  o  calendário.  Como não seria 
possível pagar os valor de 29 mil com os recursos da emenda, este pagamento seria feito  
com  recursos  próprios.  Complementou  que  estes  43  mil  já  havia  sido  liberado  pelo 
Secretário  Marcos  Gadelha  quando  interinamente  secretário  do  Gabinete.  Quando  o 
dinheiro finalmente foi liberado, as ações já haviam sido suspensas e não dava mais tempo 
de realizá-las pois já era a última semana de dezembro. Com o recurso em caixa, ou se 
devolvia o valor da parcela para a SESA ou se pagava a empresa 4 Saberes. A Secretária 
Executiva do CESAU Maria Goretti Sousa Pinheiro falou de alguns pontos importantes 
para a realização das capacitações. Citou que para que estas hajam é preciso que os 
municípios confirmem com antecedência, através de oficios. Citou que por trás de toda 
ação de capacitação existe um enorme trabalho de logística envolvendo diárias, transporte, 
ajuda de custo, alimentação e etc.

  
nº

AÇÃO PREVISTA REALIZADA

I GESTÃO E EDUCAÇÃO EM SAÚDE

01 Curso de Formação de Conselheiros Municipais de Saúde e Lideranças 
Comunitárias (Municipal)

40 21

Conselheiros capacitados   2.000 686

Municípios contemplados  184 21

Regiões contempladas  22 10

02 Curso de Formação de Secretários Executivos dos Conselhos de Saúde  5 0

Secretários Executivos capacitados 184 0

Municípios contemplados  184 0

Regiões contempladas (macrorregiões) 05 0

A Secretária Executiva do CESAU Maria Goretti Sousa Pinheiro lembrou que das 21 
ações de capacitação 10 foram realizadas com recursos do convenio e 11 realizadas com 
recursos do tesouro. Citou que a prorrogação desse convenio foi solicitada por mais 11 
meses e no momento a solicitação se encontra em avaliação no Ministério. Lembrou que o 
número de 686 participantes capacitados se deve ao fato da suspensão das capacitações 
no período eleitoral. Devido aos intenso numero de trabalhos nas ações de construção,  
estudo e avaliação do Plano Estadual de Saúde, não foram realizados Curso de Formação 
de Secretários Executivos dos Conselhos de Saúde.

II FÓRUNS REGIONAIS DE CONSELHEIROS DE SAÚDE

03 Reuniões dos Fóruns Regionais de Conselheiros de Saúde 66 20

Conselheiros participantes 4.290 1.343
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II FÓRUNS REGIONAIS DE CONSELHEIROS DE SAÚDE

Municípios participantes  184 76

Regiões de Saúde contempladas 22 16

04 Encontro Estadual das Mesas Coordenadoras dos Fóruns 03 2

Conselheiros participantes 80 18

Municípios participantes  184 52

Regiões de Saúde contempladas 22 18

05 Reunião GT Coordenação Estadual do Fórum 12 2

Conselheiros do Cesau 8 8

Assessores do Cesau  1 1

Secretários Executivos da Mesas Coordenadoras dos Fóruns 22 15

A Conselheira  Laciana  Farias  Lacerda citou  que  o  Grupo  de  Trabalho  dos  Fóruns 
Regionais de Conselheiros de Saúde estão sendo reorganizados para respeitar a paridade. 

III COMUNICAÇÃO EM SAÚDE

06 Curso de Capacitação em Comunicação para Conselhos 5 5

Participantes dos Cursos 150 103

Municípios Contemplados  184 36

Regiões de Saúde contempladas  22 22

07 Mídias Sociais Implantadas 10 10

Fanpage âmbito macroregional 05 05

 Criação de Whatssap âmbito macroregional 05 05

08 Mídias Sociais Mantidas no CESAU 06 06

IV SAÚDE DO TRABALHADOR E MEIO AMBIENTE

09 Seminários Implantar a Comissão de Saúde do Trabalhador (CIST) nos 
CMS (Limoeiro do Norte)

2 01

Participantes  50 40

Municípios contemplados  01 01

Regiões de Saúde contempladas  1 01

10 Visitas Técnicas Assessoria para Implantar Câmaras Técnicas   Saúde do 
Trabalhador nos CMS municípios sede dos CEREST - Regionais

8 8

Participantes   3 3

Municípios contemplados  8 8

Regiões de Saúde contempladas  2 8

11 Seminário Estadual de Saúde Ambiental 1 0

Participantes 200 0

Municípios participantes do Seminário   184 0

Regiões de Saúde participantes 22 0

12 Visitas aos CEREST Estadual e Regionais 8 8
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V COMISSÃO INTERSETORIAL DE SAÚDE DO TRABALHADOR

13 Visitas Técnicas às Comissão Intersetorial de Saúde do Trabalhador - CIST  
dos CMS dos municípios Sede dos CEREST Regionais

8 8

I Encontro de Segurança e Saúde do Trabalhador (aconteceu em 2 dias)*
*Para cada dia de evento estava sendo esperado 150 participantes)

300 180

VI COMISSÃO INTERSETORIAL DE SAÚDE MENTAL

14 Seminário Estadual de Saúde Mental 01 01

Participantes do Seminário 100 105

15 Oficina de Planejamento da Comissão Intersetorial de Saúde Mental - CISM 01 01

Participantes da Oficina 150 80

A Secretária Executiva do CESAU Maria Goretti Sousa Pinheiro falou que tudo que foi 
planejado na Comissão de Comunicação e Informação foi implantado e parabenizou as 
ações  da  Câmara.  Com relação  a  Câmara Técnica  de Saúde do Trabalhador  e  Meio 
Ambiente, citou que devido ao ano eleitoral e as diversas atividades relacionadas ao Plano 
Estadual de Saúde, as metas almejadas não foram alcançadas. Com relação a Comissão 
Intersetorial de Saúde Mental, citou que está não estava prevista e mesmo assim realizou 
ações. Citou que esta comissão ainda não conta no regimento e falou da urgência da 
realização de uma 
atualização no mesmo. 

VII ACOMPANHAMENTO DA REGIONALIZAÇÃO DA ASSISTÊNCIA  

16 Assessoria com Visita Técnica nos Municípios 8 8

Assessoria Técnica para municípios realizada dentro da Secretaria 
Executiva 

- 16

17 Seminário Políticas Públicas de Saúde 3 0

Participantes 0

18 Reunião Coordenação Atenção Básica nos Municípios 1 0

VIII REGIONALIZAÇÃO, MONITORAMENTO E AVALIAÇÃO

19 Constituir Câmara Técnica 1 0

Elaborar competências 1 0

Elaborar Plano de Ação 1 0

20 Oficina de Capacitação de Conselheiros e Assessores em Auditoria 1 0

Participantes 100 0

Municípios participantes do Seminário   0 0

Regiões de Saúde participantes 0 0

A Secretária Executiva do CESAU Maria Goretti Sousa Pinheiro com relação a Câmara 
de Acompanhamento da Regionalização da Assistência, CANOAS, citou que apesar dos 
números informados, muitas vezes a câmara presta ações de maneira não presencial, por 
telefone, fax e e-mails, por exemplo.  Já as ações da Câmara Técnica de Regionalização,  
Monitoramento e Avaliação, citou que está ainda não foi implementada e que por conta 
disso não foram realizadas atividades.

 

471
472
473
474
475
476
477
478
479

480
481
482
483
484
485



ATA DA 440 REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO ESTADUAL DE SAÚDE – CESAU
09.01.2017

13

IX ORÇAMENTO E FINANÇAS

21 Participação em Audiência Pública da Gestão Estadual e Municipal 8 0

Participantes 24 0

Municípios participantes 0 0

Regiões de Saúde participantes 0 0

22 Oficina de Capacitação dos Conselheiros e Assessores em Finanças 1 0

Participantes 100 0

Municípios participantes do Oficina 0 0

Regiões de Saúde participantes 0 0

X DIVERSIDADE DOS SUJEITOS

23 Seminários Política de Promoção da Equidade: educação popular controle 
social no SUS

5 0

Participantes 368 0

Municípios participantes do Seminário   184 0

Regiões de Saúde participantes 22 0

24 Criação do Comitê Estadual Pró- Equidade 1 0

25 Criação do Comitê Estadual da Educação Popular em Saúde 1 0

A Secretária Executiva do CESAU Maria Goretti Sousa Pinheiro citou que o que não se 
conseguiu realizar em 2016 os coordenadores deveriam pensar e se planejar para realizar  
em  2017.  A Conselheira  Marlucia  Ramos  de  Fátima  Sousa  Gomes falou  que  em 
dezembro  foi  feita  uma  avalização  levantando  os  principais  pontos  que  impediram os 
avanços das atividades planejadas pela Comissão de Diversidade do Sujeito e que diante 
disse foi construído um novo planejamento para 2017. O Conselheiro   Rafael Fernandes   
Ferreira complementou  a  fala  da  conselheira  Marlucia  Ramos  ao  citar  a  questão  do 
quorum  nas  reuniões  da  comissão.  Falou  que  muitos  conselheiros  terminaram  seus 
mandatos  e  por  conta  disso  a  comissão  ficou  com  um  número  enorme  número  de 
vacância. 

XI CONFERENCIA DE SAÚDE

26 Plenária Devolutiva da 4ª Conferência Estadual de Saúde do Trabalhador 1 1

Participantes da Plenária Devolutiva 54

Delegados da Plenária Devolutiva 54

XII PLANEJAMENTO DO CESAU

27 Oficina de Planejamento do CESAU: Avaliação Programação de 2015 e 
Proposta de Programação de 2016 a 2019

1 1

Participantes 20

28 Reuniões Avaliação do Plano de Saúde 2016 a 2019 18

Participantes 100 95

29 Oficina de Avaliação do Relatório de Gestão 2015 1 0

Participantes 20 0

XIII FUNCIONAMENTO DO CESAU

30 Visita de Assessoria Técnica aos CMS 60 74
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XI CONFERENCIA DE SAÚDE

31 Eventos Nacionais 20 09

Participação de Conselheiros 160 34

Participação de Assessores 80 12

32 Trabalhos apresentados em eventos nacionais 4 4

33 Produção de Manuais 4 0

34 Exemplares 1200 0

35 Produção Jornal do Conselho Estadual de Saúde (edições) 4 0

36 Tiragem do jornal 10000 0

A Secretária Executiva do CESAU Maria Goretti Sousa Pinheiro com relação a ação 33 
(Produção de Manuais) citou que seria importante a criação de um GT para a construção 
desse  instrumento,  inclusive  citou  que  a  assessora  Rogena  poderia  auxiliar  nessa 
construção.

XIV Reuniões 

37 Pleno do CESAU

Reuniões Ordinárias 12 12

Reuniões Extraordinárias 7

38 Reuniões das Câmaras Técnicas

Reunião Ordinária CANOAS 12 12

Reunião Extraordinária CANOAS 05

Reunião Conjunta CANOAS 15

Reunião Ordinária Saúde do Trabalhador e Meio Ambiente 12 05

Reunião Extraordinária Saúde do Trabalhador e Meio Ambiente 02

Reunião Conjunta Saúde do Trabalhador e Meio Ambiente e CIST 08

Reunião Ordinária Orçamento e Finanças 12 07

Reunião Extraordinária Orçamento e Finanças

Reunião Conjunta Orçamento e Finanças 12

Reunião Ordinária Gestão do Trabalho e Educação em Saúde 12 12

Reunião Extraordinária  Gestão do Trabalho e Educação em Saúde

Reunião Conjunta Gestão do Trabalho e Educação em Saúde 0 11

39 Reuniões das Comissões Intersetoriais

Reunião Ordinária Comissão Intersetorial Saúde do Trabalhador - CIST 12 05

Reunião Extraordinária Comissão Intersetorial Saúde do Trabalhador - CIST 02

Reunião Ordinária Comissão Intersetorial Saúde Mental - CISM

Reunião Extraordinária Comissão Intersetorial Saúde Mental - CISM 1

40 Reuniões das Comissões 

Reunião Ordinária Comissão Comunicação 12 03

Reunião Extraordinária Comissão Comunicação

Reunião Ordinária Comissão Diversidade dos Sujeitos 12 4
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XIV Reuniões 

Reunião Extraordinária Comissão Diversidade dos Sujeitos 0

41 Resoluções 56

42 AD REFERENDUM 1

XV Recomendações da Câmaras Técnicas

Câmara Técnica CANOAS 16

Comissão Intersetorial Saúde do Trabalhador - CIST 0

Câmara Técnica Saúde do Trabalhador e Meio Ambiente 2

Câmara Técnica Orçamento e Finanças 13

Câmara Técnica Gestão do Trabalho e Educação em Saúde 24

XVI Recomendações das Comissões

Comissão Comunicação 01

Comissão Diversidade dos Sujeitos 0

Fonte: CESAU: Programação Plurianual do CESAU 2016 a 2019 e Programação Anual 2016

A Secretária Executiva do CESAU Maria Goretti Sousa Pinheiro fez a leitura do nomes 
dos membros componentes da Câmara Técnica de Acompanhamento da Regionalização 
da Assistência,  CANOAS, conforme lhe foi  repassado pelo coordenador da Câmara.  A 
Presidente do Conselho Estadual de Saúde Ana Lúcia da Costa Mello citou que é 
membro da Câmara e por diversas vezes viu conselheiros participando das reuniões de 
CANOAS como participantes.  O Conselheiro Asevedo Quirino de Sousa citou que no 
inicio a Câmara Técnica de Canoas tinha 12 membros. Com a entrada de 2 membros 
gestão, o efetivo passou de 12 para 20, obedecendo a regra da paridade. Com o aumento 
do número de membros não entrou a conselheira Terezinha e nem a conselheira Lúcia. A 
Conselheira Terezinha Ricardo dos Santos Lima justificou suas inserção na câmara de 
CANOAS pelo motivo de representar os municípios de pequeno porte e acompanhar a 
situação  destes  nas  regiões.  REALIZADA ELEIÇÃO  PARA VAGA DE  MEMBRO  DO 
SEGUIMENTO DE USUÁRIO NA CÂMARA TÉCNICA DE CANOAS. ANA LÚCIA MACIEL 
BOTELHO: 9 VOTOS; TEREZINHA RICARDO DOS SANTOS LIMA: 3 VOTOS, GRAÇAS 
ALVES DE ARAÚJO:   4  VOTOS;  JOSÉ CARDOSO MENDES:  1  VOTO.   ANA LÚCIA 
MACIEL BOTELHO ELEITA MEMBRO DE CANOAS. FORAM INCLUIDOS NA CÂMARA 
TÉCNICA  DE  ORÇAMENTO  E  FINANÇA  OS  SEGUINTES  MEMBROS:  MARLUCIA 
RAMOS  DE  FÁTIMA SOUSA GOMES,  RAIMUNDO  JOSÉ  RODRIGUES  MONTEIRO, 
JOSÉ CARDOSO MENDES E CÍCERO ANTÔNIO DOS SANTOS NO SEGMENTO DE 
USUÁRIOS;  FRANCISCO  ANTÔNIO  DE  PAULO  E JOSÉ  TELES  DOS  SANTOS  NO 
SEGMENTO DE PROFISSIONAIS DE SAÚDE. A Secretária Executiva do CESAU Maria 
Goretti  Sousa  Pinheiro falou  com  relação  ao  aumento  de  membros  nas  câmaras 
técnicas. Citou que há uma grande problemática pois muitas vezes as reuniões não tem 
quorum porque a câmara tem 20 membros mas nas reuniões apenas 6 aparecem. Pediu 
que  os  conselheiros  refletissem  a  respeito  de  sua  disponibilidade  mesmo  diante  da 
dificuldade nua e crua que são os transportes. Falou que não adianta uma câmara enorme 
mas que a frequência não corresponde com sua realidade.  O Conselheiro Francisco 
Antônio de Paulo concordou com a fala da secretária executiva e disse sim sentir falta 
dos nomes que estão na composição das câmaras durante as reuniões. A Presidente do 
Conselho Estadual de Saúde Ana Lúcia da Costa Mello pediu que as comunicações 
nas Câmaras fossem intensificadas. A Conselheira Albertisa Rodrigues Alves registrou 
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que não recebe as comunicações formais do CESAU pelo e-mail, inclusive, ainda não faz 
parte do grupo do whatsapp.  A Assessora Técnica do CESAU Hariádina Salveano de 
Sousa explicou a diferença de mobilização e comunicação. Pediu que os conselheiros 
efetuassem a manutenção dos e-mails pois muitas vezes as comunicações são enviadas, 
porém, as caixas de e-mail estão lotadas de outros e-mails e por isso as comunicações do 
CESAU retornam. Finalizou dizendo que a mobilização das câmaras são realizadas pelas 
próprias  e  não  pela  Comissão  de  Comunicação.  Cada  câmara  é  responsável  pela 
mobilização  dos  seus  membros.  A Conselheira  Marlucia  Ramos  de  Fátima  Sousa 
Gomes disse que a mesa precisa se sentar e encontrar uma alternativa para resolver a 
questão dessa mobilização de conselheiros pois diferente da conselheira Albertisa, que 
nunca  recebeu  comunicação,  a  conselheira  sempre  fora  informada  das  atividades  do 
CESAU fosse através do site,  facebook,  e-mail,  whatsapp e ligações dos membros da 
secretária executiva.  A Assessora Técnica Rogena Weaver Noronha Brasil se disse 
contra a redução do número de membros na Câmara Técnica de Gestão e Educação em 
Saúde. Falou que é preciso rever a composição das câmaras pois tem câmaras que tem 
vários nomes mas ninguém vem, e outras com poucos nomes que sempre se faz presente.  
Disse que as comunicações são feitas. Criticou o formato que está se utilizando o formato 
de inserção de conselheiros por vontade de participar e deixando de levar em conta a 
inserção de conselheiros por regionalidade.  O Conselheiro Cícero Antônio dos Santos 
sugeriu que as reuniões das câmaras fossem realizadas na parte da manhã e a outra na 
parte  da  tarde.  A Secretária  Executiva  do  CESAU  Maria  Goretti  Sousa  Pinheiro 
Recordou  que  esta  foi  uma  solicitação  do  Conselheiro  Cleyton  de  reuniões  de  duas 
câmaras no mesmo dia porém em turnos diferentes. E lembrou que as produções são 
separadas. A Conselheira   Lúcia de Fátima Queiroz de Oliveira   notou que seu nome não 
estava  exposto.  A Secretária  Executiva  do  CESAU  Maria  Goretti  Sousa  Pinheiro 
reutilizou  o  encaminhamento  da presidente:  que  se  faça uma reunião  para  levantar  a  
composição dos membros. Disse que antes de fevereiro ela está encaminhando para os 
concelheiros. A Presidente do Conselho Estadual de Saúde Ana Lúcia da Costa Mello 
respondendo o conselheiro Cicero Antônio disse que a Câmara Técnica de CANOAS é a 
única  que  teria  problemas  com  o  alinhamento  das  reuniões  pois  as  suas  estão 
programadas sempre as primeiras segundas-feiras do mês. Além disso, comprometeria o 
trabalho da mesma pois muitas são suas pautas e auditorias para serem avaliadas. Citou 
que em outras câmaras há sim esta possibilidade, porém, as datas precisam ser decididas 
em Câmara. A Conselheira Francisca Liberata Holanda de Oliveira  perguntou se como 
ex-membra  ela  precisaria  estar  novamente  se  colocando  na  câmara.  A  Secretária 
Executiva do CESAU Maria Goretti Sousa Pinheiro apresentou um formulário atualizada 
de  cadastro  de  conselheiro.  Citou  que  um  dos  problemas  do  modelo  antigo  que  era 
utilizado é que os conselheiros preenchiam suas fichas mas não se atentavam a escrita e 
isso dificultava os assessores na hora de cadastrarem os conselheiros no sistema. Com 
essa  nova  proposta,  o  conselheiro  fica  responsável  pelo  envios  dos  seus  dados 
corretamente  minimizando  possíveis  contratempos  do  modelo  antigo.  O  ASSESSOR 
TÉCNICO MANOEL RODRIGUES APRESENTOU O FORMULÁRIO ONLINE DO CESAU 
DE  CADASTRO  DE  CONSELHEIRO.  REALIZADA  LEITURA  DOS  MEMBROS  DA 
COMISSÃO INTERSETORIAL DE SAÚDE DO TRABALHADOR. SE CANDIDATARAM A 
COMPOR  A  CAMARA:  FRANCISCA  LIBERATA  HOLANDA  DE  OLIVEIRA.  O 
CONSELHEIRO JOSÉ TELES DOS SANTOS REALIZOU A LEITURA DO REGIMENTO 
DA   COMISSÃO INTERSETORIAL DE SAÚDE DO TRABALHADOR PARA ESCLARECEU 
COMO  ESTÁ  CONFIGURADA A COMPOSIÇÃO  DOS  MEMBROS.  A Presidente  do 
Conselho Estadual de Saúde Ana Lúcia da Costa Mello propôs que fosse realizado um 
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alinhamento com relação a composição dos membros da CIST e defina quem seriam os 
três conselheiros que representariam o CESAU. Observou que na lista seu nome estava 
como representante do CESAU mas na realidade na CIST ela representa a APRECE.  A 
Conselheira Marlucia  Ramos de Fátima Sousa Gomes informou que ela  havia sido 
eleita pelo pleno e questionou porque seu nome não estava relacionado dentre os nomes 
lidos  na  composição  da  CIST.  Solicitou  um  levantamento  nos  registros  das  reuniões 
anteriores onde ela fora eleita. A Presidente do Conselho Estadual de Saúde Ana Lúcia 
da  Costa  Mello como  proposta  disse  que  a  comissão  poderia  pautar  a  questão  da 
composição, após o debate na comissão o conselheiro Teles traia a recomendação para o 
pleno do CESAU e este homologar. A ASSESSORA TÉCNICA DO CESAU HARIÁDINA 
SALVEANO DE SOUSA REALIZOU A LEITURA DOS MEMBROS COMPONENTES DA 
COMISSÃO DE COMUNICAÇÃO E INFORMAÇÃO – CCOM. O CONSELHEIRO  JOSÉ 
TELES  DOS  SANTOS  PASSOU  A  FAZER  PARTE  DA CÂMARA.  A  CONSELHEIRA 
MARLUCIA RAMOS DE FÁTIMA SOUSA GOMES REALIZOU A LEITURA DO NOME DOS 
MEMBROS  COMPONENTES  DA  COMISSÃO  DE  DIVERSIDADE  DO  SUJEITO.  O 
ASSESSOR TÉCNICO PAULO CESAR ARAUJO ESCLARECEU QUE A CÂMARA TEM 8 
MEMBROS,  RESPEITANDO  A  PARIDADE,  EM  FUNÇÃO  A  DIFICULDADE  DE 
ENCONTRAR CONSELHEIROS QUE QUEIRAM DISCUTIR A POLITICA. EM SEGUIDA, 
FEZ  A  LEITURA  DO  NOME  DE  TRÊS  CONSELHEIROS  QUE  MANIFESTARAM 
INTERESSE  EM  OCUPAR  AS  DUAS  VAGAS  RESTANTES  NA  COMISSÃO  DE 
DIVERSIDADE. SÃO ELES: MARIA ARNET BORGES, RAIMUNDO JOSÉ RODRIGUES 
MONTEIRO  E  DAVYANE  FARIAS  CORREIA.  A  PRESIDENTE  DO  CONSELHO 
ESTADUAL DE SAÚDE ANA LÚCIA DA COSTA MELLO SE COLOCOU PARA FAZER 
PARTE  DA  CÂMARA  OCUPANDO  UMA  VAGA  DO  SEGMENTO  DE  GESTÃO.  A 
Conselheira    Lúcia  de  Fátima  Queiroz  de  Oliveira   manifestou  sua  insatisfação  com 
relação aos número de vagas que é destinada aos conselheiros do segmento trabalhador 
pois desde o inicio do seu mandato a conselheira sente vontade de ingressar nas câmaras 
porém nunca há vagas. O CONSELHEIRO  RAIMUNDO JOSÉ RODRIGUES MONTEIRO 
INGRESSOU NA COMISSÃO DE DIVERSIDADE DO SUJEITO. A ÚLTIMA VAGA FICOU 
PARA SER  PREENCHIDA NA REUNIÃO  SEGUINTE  QUANDO  AS  CONSELHEIRAS 
MARIA ARNET  BORGES  E  DAVYANE  FARIAS  CORREIA ESTIVESSEM  PRESENTE 
PARA ACOMPANHAR A VOTAÇÃO. A Conselheira Laciana Farias Lacerda informou que 
haviam 4 vagas no segmento gestor, 5 vagas no segmento usuário e 4 vagas no segmento 
gestor. Informou que o GT dos Fórum tem um grande desafio pois estão programados  83  
fóruns e haverá muitas reuniões, onde a primeira reunião acontecerá no dia 24/01. Citou 
que haverá muito trabalho e todos trabalharão da mesma forma.  OS CONSELHEIROS 
RAIMUNDO JOSÉ RODRIGUES MONTEIRO, LUCINEA OLIVEIRA PIRES DE FREITAS, 
ANA LÚCIA MACIEL BOTELHO,  FRANCISCO DE ASSIS MARQUES PIRES,  CICERO 
ANTONIO DOS SANTOS,  TODOS  DO SEGMENTO  DE USUÁRIO  E  ANA LÚCIA DA 
COSTA MELLO, SEGMENTO DE GESTÃO,  INGRESSARAM NO GRUPO DE TRABALHO 
DOS  FÓRUNS.  FICARAM  EM  ABERTO  TRÊS  VAGAS  PARA  O  SEGMENTO  DE 
GESTÃO. A Secretária Executiva do CESAU Maria Goretti Sousa Pinheiro falou que é 
preciso  pensar  na  oficina  de  planejamento.  Pediu  que  as  câmaras  se  reúnam  e  se  
preparem para lançar os dados das atividades que foram realizadas, que pensem nas  
atividades que ainda realizarão para incluir estas novas metas no plano estadual de saúde 
para 2017. Perguntou onde os conselheiros gostariam de realizar esta atividade, se seria 
no CESAU ou no Hotel. Caso as atividades acontecessem no hotel, falou que estas só 
poderiam acontecer após o mês de Fevereiro. Falou que para este ano estão previstas  
duas grandes conferências: saúde da mulher e vigilância em saúde. Citou que e preciso 
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pensar  e  trabalhar  em cima da  questão  do  orçamento.  Foi  informada pela  assessora 
Rogena que cada conferência custaria 150 mil reais. Se mostrou bastante preocupada com 
a logística. A Secretária Executiva do CESAU Maria Goretti Sousa Pinheiro falou que 
ainda não foram informadas a quantidade de delegados de cada estado.  Citou  que é 
preciso sentar com o setor da biologia e da bioestatística para fazer os cálculos para assim 
decidirem  o  numero  de  pessoas.  Outra  abordagem  foi  com  relação  a  setorização.  A 
Secretária Executiva do CESAU Maria Goretti Sousa Pinheiro falou que é preciso ter 
muito pé no chão para achar que com esse valor será possível arcar com todos os custos. 
Disse que  ainda  é  preciso  esperar  pelo  orçamento  que  será  liberado para  o  CESAU. 
Propôs que o Conselho pensasse e colocasse no plano o valor de 200 mil reais para cada 
Conferência.  Informou  que  o  orçamento  para  a  Saúde  do  Estado  do  Ceará  teve  um 
aumento no seu percentual. Informou que estavam definidos os dois dias de Planejamento 
Geral do CESAU: dias 13 e 14 de Fevereiro, sendo no primeiro dia Planejamento e no 
segundo dia Conferências. O Conselheiro Rafael Vieira Fernandes perguntou a respeito 
da hospedagem para os dois dias de reunião.  A Presidente do Conselho Estadual de 
Saúde Ana Lúcia da Costa Mello informou que o conselheiro tem a opção de escolher 
entre a hospedagem no hotel ou a ajuda de custo. Bastaria apenas comunicar a secretária 
executiva. O Conselheiro Cicero Antônio dos Santos solicitou uma nota de repudio para 
o motorista do ônibus que transporta pacientes do Crato para Fortaleza. A Presidente do 
Conselho Estadual de Saúde Ana Lúcia da Costa Mello informou que primeiramente era 
importante  comunicar  ao  secretário  municipal  de  saúde  a  respeito  da  atitude  desse 
motorista pois publicar uma nota de repudio sem o conhecimento dele seria uma atitude 
imprudente.  Sugeriu  que  se  poderia  emitir  um oficio  comunicando  a  gestão  municipal 
solicitando esclarecimento em relação a atitude do motorista. A partir desta resposta seria 
feito  o  manifesto.  Assim  não  haveria  precipitações.  Ao  conselheiro  Francisco  Júlio  de 
Araújo, em resposta a pergunta se seria possível garantir seu transporte da FETRAECE 
até o CESAU no dia do evento do planejamento, citou que esta solicitação poderia ser feita  
junto a secretária executiva do CESAU. Nada mais havendo a tratar deu–se por encerrada 
a reunião a qual FOI GRAVADA e após submetida à Secretária Executiva para leitura,  
análises,  correções  e  à  Plenária  para  aprovação  ficará  disponível  nos  arquivos  do 
Conselho Estadual de Saúde do Ceará – CESAU, para fins de provas, pesquisas e como 
documento. Fortaleza, 09 de Janeiro de 2016.
Maria Goretti Sousa Pinheiro (Secretária Executiva) _______________________________
Maria do Socorro Cardoso Nogueira Moreira (Assessora Técnica) ____________________
Kaio Stênio Targino Silveira (Apoio e Digitador)___________________________________
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